

Message de Jean-Luc Crémer

Président de la région Ouest de l'EPUDF – juin 2023

Intelligence artificielle - Intelligence de la foi

Il y a des sujets d'actualité qui viennent bousculer de manière très soudaine notre quotidien et d'autres qui s'immiscent dans notre vie sans faire trop de bruit, discrètement. Aujourd'hui je me laisse tenter de partager avec vous quelques mots sur la question de l'intelligence artificielle.

Tous les jours nous sommes nombreux à utiliser les outils de l'intelligence artificielle pour faciliter notre quotidien : trouver un restaurant, un itinéraire par exemple. Mais la médecine se sert aussi de cet outil pour diagnostiquer un cancer, trouver des remèdes nouveaux pour traiter les maladies.

Aujourd'hui l'intelligence artificielle transforme petit à petit le monde. Il y a quelques mois, je vous ai partagé l'idée que les chrétiens pouvaient changer le monde !

Alors dans le fond ce challenge est-il perdu d'avance face à cette puissance de l'intelligence artificielle ?

Il me semble que dans ces deux voies qui peuvent changer le monde, se joue quelque part la question de la liberté. Pour que l'intelligence artificielle fonctionne, il faut récolter des données personnelles de manière de plus en plus intrusive pour gagner en efficacité, en ciblant le plus précisément possible les besoins et les attentes des personnes.

Peut-être avez-vous fait l'expérience d'interroger ChatGPT qui peut comprendre et répondre à des questions en utilisant le langage humain ? Ne serait-ce que par simple curiosité, pour voir comment ça marche, pour évaluer les performances de l'outil ? De fait, les résultats sont assez bluffants. Cette forme d'intelligence artificielle est appelée à se développer et à prendre une place de plus en plus importante dans notre existence. Le droit, le monde du travail, l'université s'adaptent déjà en conséquence...

Les développements scientifiques actuels obligent à redire ce qui fait la spécificité de l'être humain. Il convient donc d'explorer à nouveaux frais ce que signifie être créés à l'image et à la ressemblance de Dieu, en intégrant le fait que nous sommes d'ores et déjà transformés, conditionnés par l'environnement technique dans lequel nous vivons. Que nous sommes orientés par les interactions avec les outils technologiques dont l'homme est à l'origine...

L'intelligence artificielle occupe déjà une grande place dans nos vies quotidiennes. Elle marque déjà nos histoires personnelles et collectives. Elle n'est donc pas neutre du point de vue de notre propre rédemption et de l'histoire du salut en général. D'où l'urgence d'une nouvelle intelligence de la foi à l'âge de l'intelligence artificielle.

Et ces réflexions doivent mener les chrétiens à ne pas avoir peur de ce qui arrive, mais au contraire à vivre de la liberté qui leur est donnée pour utiliser au mieux ces développements avec l'esprit critique qui habite l'humain, face à l'intelligence artificielle qui n'a pas d'opinion.

L'intelligence artificielle fait peur car elle peut tromper et nous influencer négativement. Mais avoir peur bloque toute initiative, tout libre arbitre.

Depuis plus de 2000 ans l'évangile lui aussi, avec patience, vient, non pas bousculer le monde, mais le rejoindre dans l'intimité des hommes et des femmes qui souhaitent donner un sens à leur vie, où la joie et l'ouverture aux autres priment.

Je le crois, et j'espère malgré tout.